
Самый известный литературный герой Урала. 

Если жителей Курска, Орла или Архангельска спросить: кто является наиболее известным литературным 
героем Урала, то они, несомненно, назовут Хозяйку Медной горы либо Данилу-мастера из сказов Бажова. 
Главным прототипом последнего стал житель Самоцветной полосы Урала знаменитый горщик Данила 
Зверев из Режевской деревни Колташи. 

Данила-мастер из Колташей 
В нескольких километрах от самого крупного в Режевском районе села, Черемисского, находится деревня 
Колташи – родина Данилы Зверева, самого известного горщика (собирателя драгоценных и цветных 
камней) Урала и России, ставшего главным прообразом Данилы-мастера из бажовских сказов. В середине 
деревни на небольшой улице Зелёной находится место, где располагалась усадьба Зверевых. Здесь 
родился Данила, здесь прошла значительная часть его жизни. Как и Данила-мастер, будущий горщик рано 
лишился родителей, пас коров, отличался мечтательностью, не раз бывал порот из-за недосмотра за 
стадом. С детства Данила, как и бажовский герой, был слаб здоровьем, худеньким и маленьким, оттого 
соседи прозвали его Лёгоньким, а героя «Каменного цветка» - Недокормышем. Но тот и другой брали 
своё характером. Учителем Данилы Зверева по каменному делу стал Самоила Прокопьевич из Южаково, 
прообраз Прокопьича из бажовского «Каменного цветка».  
В Колташах до наших дней сохранились предания и легенды, связанные с Данилой Зверевым. 
Рассказывают, как однажды, после получения оплаты за большой заказ, Данила привёз в родную деревню 
два воза пряников и угощал ими всех односельчан. Ещё сказывают, что где-то в Калташах припрятана 
шкатулка с дорогими камнями, отобранными Зверевым на чёрный день. Многие пытались найти те 
сокровища, но пока никому не подфартило. 
Сразу за Колташами справа камень Ёжик, небольшой по размерам, сильно напоминающий маленького 
зверька, пьющего воду (правда, чтобы рассмотреть его нужно по мосту перейти на противоположный 
берег реки, сделав километровый крюк). Это любимое место отдыха маленького Данилки. 
Через несколько сотен метров от Ёжика через реку Реж переброшен автомобильный мост. Его каменные 
опоры сработаны ещё в начале XIX века, это самый старый мост на Реже. В прошлом по нему проходил 
важный Верхотурский тракт, соединявший Екатеринбург с Верхотурьем. В конце XIX – начале XX веков 
десятки тысяч паломников каждый год следовали по нему, чтобы поклониться мощам Симеона 
Верхотурского.  

Прокопьич из Южаково 
В нескольких километрах от Липовского находится село Южаково, на весь Урал прославившееся своими 
горщиками и специалистами по обработке камня. Более всех известна династия Южаковых. На улице 
Мира в Южаково до сих пор сохранилось родовое гнездо знаменитых старателей. Именно здесь обучался 
искусству горщика молодой Данила Зверев, здесь останавливался писатель Мамин-Сибиряк, собирая 
материал для очерка «Самоцветы». По преданию, более 200 лет назад один из первых Южаковых 
выполнил ответственное задание эмиссаров королевского двора Великобритании, подобрав аметисты для 
колье принцессы Шарлотты ко дню её совершеннолетия. Также хорошо известен Самоила Прокопьевич 
Южаков, учитель Данилы Зверева, ставший прототипом Прокопьича, учителя Данилы-мастера из сказа 
«Каменный цветок» П. П. Бажова. 

Звёзды Московского Кремля 
Не раз выполнял Данила ответственные задания из Петербурга. Именно он подбирал камни и участвовал 
в изготовлении методом флорентийской мозаики знаменитой карты Франции, которая была представлена 
на выставке в Париже в ответственный момент сближения России и Франции перед Первой мировой 
войной.  
Любовь и знание к камню привил Данила и своим сыновьям. Уже в советские годы они подбирали 
самоцветы для изготовления звёзд Московского Кремля, для гигантской карты индустриализации СССР, 
самой дорогой карты в мире, говорят, что консультировал Данила Кондратьевич специалистов при 
подборе камня для Мавзолея В. И. Ленина. Сегодня одна из улиц Екатеринбурга носит имя знаменитого 
колташинского горщика.   
 
Встреча с Хозяйкой Медной горы 
Здесь же, сразу за Колташами, в реку Реж впадает речушка Положиха, где именно Данила Зверев намыл 



десятки самых дорогих в мире самоцветов, редко встречающихся на Урале: алмазов, рубинов, сапфиров. 
Один из зверевских алмазов попал к нижнетагильскому коллекционеру, о нём оставил запись Д. Н. 
Мамин-Сибиряк: «Я видел этот колташёвский алмаз и говорю как очевидец». Может быть, здесь на 
Положихе и посчастливилось встретить Даниле Звереву Хозяйку Медной горы, которая раскрыла перед 
горщиком свои несметные богатства?  

«Далевое глядельце» 
Главным героем ещё одного бажовского сказа, «Далевое глядельце», также стал наш Данила Зверев. В 
сказе названа его малая родина, деревня Колташи, жизненные перипетии знаменитого горщика в детстве 
и юности, забавная история, как его женили. Очень жаль, что пока в нашем городе плохо известен сам 
Данила Зверев, прототип главного уральского литературного героя, а мы, жители Режевского района, не 
сумели даже палку с указателем «воткнуть» в Черемисском или Колташах, обозначив, где родился и 
вырос знаменитый уральский горщик.      
По материалам книги «Лучшие путешествия по Среднему Уралу: факты, легенды, предания». 

 Как живёшь, страна? 

Россия 
Президент РФ Д. Медведев подписал поправки, которые связаны с установлением предельных индексов 
изменения размера платы граждан за жильё и коммунальные услуги. Документ затрагивает вопросы, 
которые связаны с установлением предельных индексов изменения размера платы граждан за жилое 
помещение и за коммунальные услуги, с созданием государственной информационной системы, 
обеспечивающей оперативный сбор и обработку информации об устанавливаемых тарифах и надбавках 
организаций коммунального комплекса и нормативах потребления коммунальных услуг, а также 
уточняются полномочия правительства Российской Федерации в сфере жилищных отношений. 
Глава государства Д. Медведев одобрил предложения минтранса и минфина по формированию с 2011 
года федерального дорожного фонда за счёт повышения акцизов на бензин. При этом транспортный налог 
остаётся с уменьшенными вдвое ставками. В сентябре правительство предложит Госдуме внести 
поправки в Налоговый и Бюджетный кодексы, которые сделают возможным формирование дорожных 
фондов как федерального, так и региональных. Они станут основными «копилками», из которых  будут 
финансировать строительство и содержание дорог. 
Власти решили заранее защитить граждан от попадания в «долговую яму». Выдавая ссуды, банки будут 
обязаны учитывать доходы заёмщика. Сейчас они это делают по своему усмотрению. А драконовские 
штрафы за просрочку могут запретить. И при этом с банкиров будут строго спрашивать, если, обнаружив 
просрочку, они не предпринимали мер по возврату. Такие новации могут быть внедрены после 
обсуждения правительством проекта доклада о защите прав потребителей финансовых услуг, который 
подготовил минфин. В нём предлагается поставить планку по максимальной сумме полной стоимости 
кредита и ежемесячного платежа в процентах от дохода заемщика, размер штрафов и пеней привязать к 
объёму просрочки, а банкиров наказывать за бездействие по возврату ссуды. Проект доклада уже 
отправлен в правительство. 
Впервые российских арестантов начали освобождать раньше срока – для воспитания своих детей. 
Тюремное ведомство сообщило о создании важного прецедента: впервые на свободу вышел раньше срока 
отец-одиночка, попавший под действие новых гуманных норм. Недавно был принят закон, разрешающий 
предоставлять отсрочки от наказания одиноким отцам, осуждённым за нетяжкие преступления. До этого 
подобные нормы касались только женщин-матерей. 

Область 
Вход в леса в нескольких районах Свердловской области запрещён. Специалисты пытаются таким 
образом уберечь лес от огня, поскольку вина в возникновении пожара зачастую лежит на людях. Доступ 
в лес ограничен в Гаринском, Ивдельском, Сосьвинском и Карпинском районах. Именно здесь сейчас 
горят леса, и тушить их довольно сложно – эти северные районы труднодоступны для техники. 
Акушеры Екатеринбурга внедрили новую методику принятия родов. Операция кесарева сечения, 
проведённая в одном из екатеринбургских роддомов, привлекла внимание гинекологов и акушеров со 
всей страны: роды приняли с использованием плазменного «скальпеля». Уникальность новой технологии 
состоит в том, что операция проходит бескровно и совершенно безопасна как для малыша, так и для 
матери. 



Необычное решение вынес Октябрьский районный суд Екатеринбурга – обязал владельцев телевизионной 
башни в центре города раскрасить высотный объект в красно-белую полоску и установить на верхушке 
сигнальные огни. Недостроенная телевизионная башня высотой в 220 метров считается одним из самых 
опасных объектов в Екатеринбурге. Самый длительный долгострой города местные жители уже давно 
окрестили «башней убийцей». 8 человек покончили жизнь самоубийством, спрыгнув с заброшенной 
высотной трубы. Только после этой череды смертей подходы к телебашне местные власти приказали 
замуровать так, чтобы ни один экстремал не пробрался. Но техническое состояние башни сейчас почти не 
контролируется. 
По материалам СМИ – Галина ПОПОВА. 

 Как помочь Ленёвке. 

В сёлах района регулярно проводятся выездные совещания администрации РГО, на которых 
рассматриваются актуальные вопросы, требующие внимания муниципальной власти. На днях такое 
совещание под руководством главы РГО Д. Батищева прошло в Ленёвском. Ответственные работники 
администрации, начальники управлений побывали на объектах, ознакомились с состоянием дел, а затем 
выслушали руководителей организаций и предприятий Ленёвки. 
Рост тарифов на электроэнергию заставляет ленёвцев искать пути снижения затрат на отопление двух 
школьных зданий и детского сада. Как вариант возможна замена электрокотлов на современные, 
экономичные. Д. Батищев дал поручение специалистам УГХ произвести расчёты, разработать 
мероприятия по удешевлению отопления этих объектов. Вместе с тем, отметил он, в бюджете 2011 года 
необходимо предусмотреть достаточные суммы для оплаты электроэнергии. 
В фельдшерско-акушерском пункте села не было ремонта 30 лет. Состояние здания плачевное, зимой оно 
не держит тепло. Обещанный на 2010 год евроремонт перенесли на 2011-й. А пока территориальное 
управление по с. Ленёвское до начала холодов планирует заменить фундамент. 
Пожалуй, самая острая проблема села – это водопроводная система. 
- Есть возможность выделить средства из резервного фонда на ремонт водонапорной башни, - предлагает 
Дмитрий Дмитриевич. 
Но не меньше нуждается в ремонте и трубопровод. И на вопрос главы, что сейчас важнее – водонапорная 
башня или трубопровод, трудно дать ответ. Отремонтируют башню, давление усилится, и трубы начнут 
рваться ещё чаще. 
И всё-таки отремонтировать сразу и башню, и трубопровод не получится – нет средств. Оптимальное 
решение, считает глава, будет такое: надо отремонтировать в ближайшее время башню и самые 
проблемные участки трубопровода, а реконструкцию водопроводной системы включить в 
инвестиционную программу реконструкции и модернизации жилищно-коммунального комплекса. 
Социальную обстановку в селе участники совещания оценивают как спокойную. Налажены контакты 
сельской администрации и ООО «Ленёвское»: сельхозпредприятие по мере возможности оказывает селу 
помощь и поддержку. Многие жители Ленёвки получают меры социальной защиты. 
Криминогенная обстановка стабильная. В этом году тяжких преступлений не допущено. 
С приходом нового начальника ТУ Василия Аркадьевича Антонова в селе возрождается спорт: 
восстановили футбольное поле, волейбольную площадку – молодёжь охотно проводит здесь свободное 
время. 
В заключение совещания глава РГО дал ряд конкретных указаний сотрудникам администрации по 
рассмотренным вопросам. 
Людмила НИКОНОВА. 

 Минералы земли уральской. 

В музее природно-минералогического заказника «Режевской» готовится к демонстрации мини-выставка 
уникальных уральских самоцветов. 
Минералогические образцы для экспозиции предоставил преподаватель Уральского государственного 
горного университета М. Попов, который на протяжении нескольких лет сотрудничает с ОГУ ПМЗ 
«Режевской». Среди образцов минералов посетители смогут увидеть уральские изумруды, знаменитые 
топазы Мурзинки, адуйские аметисты, уральский янтарь, опалы Липовского месторождения и небесно-
голубые Тиманские агаты.  
Обновлена и экспозиция ювелирных изделий, представленных в музее. Здесь экспонируются 



замечательные украшения московской фабрики «Красная Пресня» и авторские работы ювелира посёлка 
Нейво-Шайтанка Светланы Рудольфовны Сорокиной. Особенно интересны изделия из «волосатика» - 
кварца с вкраплениями рутила. Этот камень также называют «Волосы Венеры». Существует древнее 
предание, что если мужчина подарит этот камень своей избраннице, то их любовь будет вечной и не 
встретит преград. 
Открытие выставки состоится в середине августа. 
Галина ПОПОВА. 

 Моё село – мой дом родной! 

 
Совсем скоро День села отпразднуют липовчане. Их торжество пройдёт 7 августа.  
Праздник начнётся в 15.00 награждением грамотами администрации территориального управления 
лучших из лучших. В программе «Моё село – мой дом родной» примут участие не только жители 
Липовки, но и сотрудники глинского дома культуры. Гостей праздника ждут весёлые конкурсы, 
состязание на лучшую частушку о селе и другие сюрпризы. Также в этот день будут подведены итоги 
конкурса «Лучшая улица, лучший двор, лучшая усадьба». В 22.00 начнётся дискотека, на которой 
выступит ВИА «Орион» из Клевакино. В общем, праздник обещает быть интересным. 
Арина АГАПОВА. 

 Отлично сделали дороги! 

 
Долгое время жители улиц Заречной и Набережной в селе Черемисское ждали этого события. Всякий 
знал, что попасть на эти улицы на машине в осеннюю распутицу или весной, когда тает снег, – дело 
нелёгкое. Сколько раз местные власти пытались подправлять дорогу на этих улицах своими силами, 
используя скудные средства бюджета, но все эти попытки бесследно тонули в ямах и рытвинах после 
очередного сильного дождя. 
И вот наконец-то на Заречную и Набережную пришёл праздник. В июле Режевское ДРСУ 
отремонтировало дороги на этих улицах. Территориальное управление по селу Черемисское и жители 
улиц Заречной и Набережной выражают глубокую благодарность за отличную работу всему коллективу, 
работавшему на участке, а также руководителям В. Штенцелю, А. Хализову, Б. Ермакову. 
Соб. инф. 

 Позаботьтесь о своих машинах! 

Согласно данным штаба ОВД по РГО, за минувшую неделю на территории Режевского округа было 
зарегистрировано 95 происшествий. Кражи составили 9 преступных эпизодов. В медицинском 
вытрезвителе поправили своё здоровье 18 режевлян. А теперь подробнее о некоторых происшествиях. 
Садовые кражи сегодня являются одним из самых распространённых правонарушением. Проблема в том, 
что лишь немногие сообщают о хищении в милицию, решая не тратить время из-за грядки лука, морковки 
или обобранных ягодных кустов. Правонарушители именно на это и рассчитывают. Так, за минувшую 
неделю в городе лишь единожды сообщили в отдел внутренних дел о том, что с огорода дома по улице 
Октябрьская неизвестные вырезали лук. Хотя даже по отзывам режевлян, обращающихся в редакцию, 
подобные инциденты происходили не раз. 
28 июля в приёмный покой с отравлением таблетками доставлен молодой человек 1991 года рождения. 
30 июля во дворе дома по ул. Калинина неизвестные разбили стёкла на автомобиле без гос. номеров. В 
этот же день по ул. Космонавтов похищены колёса с автомобиля ВАЗ-2114. Комментируя эти 
происшествия, я предлагаю читателям вспомнить, сколько брошенных машин можно увидеть во многих 
наших дворах. Может их владельцам следует всё же лучше позаботиться о дальнейшей судьбе своего 
автотранспорта? 
Анастасия СОБОЛЕВА.  

 



 Собака бывает кусачей. 

- Была свидетелем того, как во дворе вблизи магазина «Аяврик» на Семи ветрах на женщину набросилась 
стая собак. Хорошо, что прохожий пришёл на помощь. Бродячих собак встречаешь повсюду в городе. 
Кто-нибудь занимается этой проблемой? 
На этот вопрос Г. Денисовой отвечает зам. главы РГО Г. Сухов: 
- Бродячими собаками пробовало заниматься частное охранное предприятие «Медведь», но ничего не 
получилось. При ветлечебнице организовано предприятие, которое пообещало заняться отловом собак. 
Думаю, ещё неделя-полторы, и они приступят к делу. 
Нередко мы сталкиваемся с протестом со стороны защитников животных, и порой не знаешь, как с этим 
вопросом справляться. Однако проблема действительно есть, и решать её надо. 
Записала Людмила НИКОНОВА. 

 «Собачья Академия». 

Случается, что ко мне, как к заядлому «собачнику», имевшему в прошлом опыт дрессировки собаки, 
обращаются жители нашего города с просьбой помочь воспитать своего четвероногого любимца. И 
понять таких владельцев можно, ведь серьёзная, крупная собака без должного воспитания может 
доставить хозяину немало хлопот, связанных, прежде всего, с неуправляемостью «младшего» члена 
семьи. 
Скажу честно, моя собака, которая прожила у нас в семье полноценных девять лет, далеко не сразу стала 
послушной и управляемой. Для этого потребовались недели серьёзных занятий и многократных 
повторений впоследствии. Так что, уважаемые собаководы, если вы полагаете, что десяти-пятнадцати 
занятий на площадке под руководством инструктора вполне достаточно, то вы заблуждаетесь. 
Когда у меня появилась собака, в Реже клуба служебного собаководства уже не было, поэтому мне 
пришлось самому  искать специалиста, который мог бы помочь мне в деле подготовки моего питомца.  
Такой человек нашёлся в режевском ГОВД, зовут его Сергей Пименов. Именно ему я обязан первыми 
своими познаниями того, как на практике воспитывать свою собаку, и только потом, позже, когда я стал 
студентом, судьба свела меня с другими специалистами в области кинологии. 
Не так давно я узнал о том, что  в нашем городе неуклонно растёт число владельцев породистых собак, в 
частности, я познакомился с несколькими людьми, которые отдали предпочтение символу американской 
морской пехоты – американскому бульдогу, и все как один сетуют на отсутствие условий для 
дрессировки. 
Понять их можно, ведь эта порода достаточно серьёзна. Американский бульдог - это высокая, мощная 
собака, способная, оставшись без должного воспитания, поменяться с хозяином ролями на прогулке и 
дома, то есть «выгуливать» его по своему собственному маршруту и занять его место вожака в семье. 
Как сделать так, чтобы этого не произошло? Что нужно предпринять хозяину, для того, чтобы наладить 
контакт со своим питомцем? На эти и другие вопросы отвечает инструктор по дрессировке спортивных и 
служебных собак, идейный организатор и глава екатеринбургского дрессировочного центра «Собачья 
Академия» Алексей Николаевич Лисовец. 
-  Когда вы приводите в дом щенка, вы берёте на себя большую ответственность, - начинает Алексей 
Николаевич. Прежде всего, нужно помнить о том, что собака, как и волк, – животное стайное, которому 
нужно сразу указать на его место в том окружении, в которое он попал, ни в коем случае не показывать 
страха, если щенок рычит на Вас, если Вы хотите отобрать у него, к примеру, кость или с жадностью 
поедаемый ботинок. Это не означает, что щенка надо всё время наказывать и принижать, вы должны быть 
вожаком строгим, но справедливым. 
- Самый распространённый вопрос, который задают неопытные владельцы собак: можно ли их любимцу 
играть с другими собаками? 
- Ответ однозначный - нет, нельзя, по нескольким причинам, но приведём лишь основной аргумент: 
собака, как мы уже говорили, животное стайное, поэтому при общении с другими собаками ваш друг 
будет строить иерархические отношения не там, где это нужно, не в человеческой семье, а в собачьей 
стае. 
- Проблемы начнутся при дрессировке, - продолжает Алексей Николаевич, - например, при подготовке 
собаки-телохранителя. Нагулявшийся и самоутвердившийся среди себе подобных пёс вполне может 
отказаться охранять хозяина, что может привести к тяжёлым последствиям. 
- Как долго работает ваш центр? 



-  В том виде, который можно наблюдать сейчас, мы работаем пять лет, занимаясь прежде всего тем, что 
учим четвероногих друзей человека и их владельцев понимать друг друга, находить друг с другом 
контакт. Также занимаемся спортом с собаками в чистом виде (аджилити) и тренируем собак по системе 
IPO, то есть по той программе, которая признана во всём мире и включает в себя общее послушание, 
защиту хозяина и следовую работу. 
Для меня, как для человека, которому посчастливилось побывать на этой площадке, невозможно не 
отметить все её плюсы: здесь и прекрасные условия для содержания и воспитания собак, и 
квалифицированные специалисты, умеющие работать с самыми разными породами, и дружелюбный 
коллектив единомышленников, и та атмосфера взаимопонимания, которой так не хватает в нашей 
повседневной жизни. 
К слову сказать, в дрессировочном центре работают, в основном, девушки, чьи детство, отрочество и 
повседневная жизнь неотъемлемо связаны с лучшим другом человека – собакой. 
По всем заинтересовавшим Вас вопросам Вы можете обращаться по телефону: 8-912-241-66-85 или 
отправлять их на е-mail: aleks-lisovets@mail.ru. 
И. РЫБИН. 
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